

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 mañana Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Eulogio presbítero y mártir, natural de Córdoba y una de las más firmes columnas de la Iglesia de España en tiempo de la dominación de los moros. La fama de sus virtudes se había extendido en todo el litoral de la península, y sus escritos eran leídos con santo entusiasmo por todos aquellos que se gloraban tan sólo en la cruz de Jesucristo. Fué tal el valor con que defendió la pureza de la fe, que á impulsos de la cimitarra cayó su cabeza ceñida de la inmortal diadema en este día del año 859.

**CULTOS.**—*Mañana viérnes.*—En San Felipe Neri continúan las Cuarenta Horas siendo la exposición á las seis, á las diez nona y misa mayor con sermón por D. Rafael Tous. Al anochecer la novena del Patriarca San José y la reserva.

En la Catedral estará expuesta la sagrada reliquia de la esponja de Nuestro Señor Jesucristo: visitándola se puede ganar indulgencia plenaria.

En el Socorro á las siete de la mañana el ejercicio de la buena muerte.

En San Cayetano á las once y media la devoción de los trece viernes dedicados á San Francisco de Paula.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

## SECCION NACIONAL.

### REVISTA.

MADRID 28 Febrero de 1881.

Las recepciones de la Academia Española gozan el privilegio de interesar más vivamente que las de otras Academias al público ilustrado de Madrid. Jamas pasan inadvertidas; siempre vienen precedidas de grandes esperanzas, y dejan huella en las conversaciones de los estudiosos y doctos.

¿A qué puede atribuirse este privilegio? Si bien se mira, los discursos de la Academia de la Historia suelen ser más eruditos y variados; los de la Academia de San Fernando más entretenidos, por la variedad de los asuntos artísticos que tratan; los de Ciencias morales y políticas más útiles y de mayor aplicación á la vida social; pero no obstante, los de la Española, con ser por lo general menos eruditos, menos variados, menos útiles, y de menos aplicación, son los que se llevan la palma y el aplauso del público de la inteligencia.

De dos causas puede derivarse este hecho; del carácter más aristocrático de esta ilustre Corporación, y de la superioridad que tiene la literatura sobre todas las demas bellas artes.

En esta época de democracias tienen más codiciosos que nunca los blasones nobiliarios, sobre todo si ostentan los atributos del genio, y se adjudican por sufragio. La Academia Española forma el cuerpo colegiado de la nobleza intelectual de España; heredera de la gloria de nuestros grandes ingenios, encargada de limpiar, fijar y dar esplendor á la lengua que hablaron Calderon y Cervantes, símbolo permanente é indestructible de la nacionalidad española.

En lo que toca á la superioridad de la literatura sobre las otras manifestaciones del espíritu humano, baste decir que sin ella todas las ciencias enmudecerían, ó expresarían erradamente sus verdades, y que las demas bellas artes desfallecerían, sedientas de inspiración y de buen gusto.

No es, pues, de extrañar que las fiestas de la Academia Española sean tan codiciadas, ni que exciten tan poderosamente la atención del público.

Cerrado el cielo, lloviendo bastante, el piso embalsado se presentó la tarde del 20 del corriente, y no obstante al abrirse las puertas de la Academia

no quedó lugar vacío ni en el salón ni en las antecámaras.

El público esperaba sin duda un buen discurso del nuevo académico D. Mariano Catalina; pero esperaba aún más, y con más ansiedad una obra maestra, como suya, del Sr. Fernandez-Guerra, encargado de contestarle. Y así fué; el discurso del señor Catalina sobre la moral del teatro de Calderon, esmaltado de textos del gran poeta, sacados de 141 comedias, interesó mucho al auditorio, que durante una hora estuvo como embriagado en el aroma de tantas flores graciosamente unidas en la corona que el nuevo académico ofrecía, en señal de gratitud, á la docta Corporación que le recibía en su seno. Pero tocó levantarse al Sr. Fernandez-Guerra, y el interés del auditorio se manifestó en el profundo silencio que reinó en la sala. El discurso es muy breve, tan breve que no pasa de siete hojas; pero ¡qué ideas tan ricas! ¡Qué frases tan hermosas! ¡Qué pintura de Calderon y de su siglo en cuatro pinceladas! «¡Qué variedad de tonos! como dice un crítico. ¡Qué noble libertad de movimientos! ¡Cómo la frase acude siempre á hacerse esclava de la idea; cómo se ostenta siempre castiza y envanecida de su origen!»

Aunque alargue la extensión de esta crónica, no podemos resistir al deseo de transcribir aquí un cuadro admirable, en que á maravilla resultan retratadas la sociedad española de los tiempos de Calderon, y la que nosotros alcanzamos; la sociedad que aplaudía *La devoción de la Cruz*, y la que ríe y se divierte con los *Bufos*.

«El pueblo, la nación española, merced al culto sincero y ferviente del honor y del decoro, no fué una nación de facinerosos y desalmados. Podrán los favoritos de los príncipes dilapidar el Tesoro público para enriquecerse; podrán atropellar por la vida y la honra; pero D. Rodrigo Calderon perderá por ello la cabeza en afrentoso patíbulo, y D. Gaspar de Guzman morirá de aburrimiento y despecho, desterrado, solitario y aborrecido. No hubo entonces glorificación ni fama póstuma sino para los sabios y santos y caritativos y humildes, para los grandes maestros de la vida cristiana y para los portentosos del divino amor, para los Ignacios, Tomases de Villanueva, Teresas y Juanes de la Cruz; nadie á sabiendas se atrevió á llamar bueno á lo malo, ni malo á lo bueno; el vicio no usurpó sus fueros á la virtud; y en los potentados de la tierra supo negociar tanto el temor como el castigo. Bien le padecieron los que ambicionan el mando y han menester buscar amigos y consentirles mucho, pues á muy doloroso precio se suelen comprar tales menesteres; bien sintieron en cabeza propia la eficacia del proverbio de que *En facia del Conde no mates al hombre*; y bien sabían todos que ningun delito ni crimen había de quedar impune. Y se llegaron á formar buenas y ejemplares costumbres públicas porque respetada la autoridad real, hubo un príncipe que entregó su tesoro á los más leales; sus armas á los más valientes y pundonorosos, la justicia á los más enteros, la censura pública á los más celosos, el trabajo á las más aptos y fuertes, las prelacías á los más devotos y caritativos, y el gobierno á los más sabios y virtuosos. ¡Felices los tiempos en que se escriban, no mercedes y prodigalidades de reyes, sino incomperables servicios de vasallos! Imperio dichoso aquel donde reinaron la prudencia y la justicia; donde á insignes merecimientos no se sobrepuso jamás la desvergüenza y audacia de los ignorantes, engendradora siempre de los mayores infortunios; donde nadie hizo alto, ni en la nécea presunción de los que creen saberlo y poderlo todo y se engañan, ni en los arbitristas políticos, más satisfechos de sí que de su ciencia, los cuales en muchas cosas no saben nada, y en las pocas que saben yerran mucho! «¡Pueblo mísero, decía Platon, aquel donde lo falso vence á lo verdadero; donde no halla dique el perniciosísimo ingenio de los ambiciosos; donde la libertad, demasiada y mal regida, se trueca en insoportable servidumbre!» «Todos hacen lo que el poderoso quiere que se haga, añade

Aristóteles;» y la experiencia desgraciadamente lo acredita: porque, con efecto, la lluvia, ó destructora ó vivificadora, desciende de lo alto.»

Esto es pensar y escribir bien: ¡cuántos escritores quedan de esta noble estirpe, heredera de los blasones de nuestra nobleza literaria?

Recojamos con veneración estos preciosísimos restos de las buenas y cristianas letras, para que no se pierdan entre la gárrula palabrería de escritores á la moderna.

La Academia de la Juventud Católica celebró el día 20 por la noche una velada literaria para conmemorar la exaltación de Su Santidad el Papa Leon XIII á la Cátedra de San Pedro.

Fué presidida por el Excmo. Sr. Nuncio Apostólico, y estuvo tan concurrida como de costumbre, viéndose en ella distinguidos jóvenes de las más nobles familias de la Corte, títulos del Reino, poetas y literatos muy conocidos, periodistas, abogados, catedráticos, sacerdotes, y muchos obreros y menestrales confundidos con aquella pléyade de hombres ilustres.

El Sr. Lázaro celebró en un precioso discurso las glorias del Pontificado, y varios poetas de los más notables de la Academia, recitaron bellísimas poesías dedicadas al mismo objeto.

Puso término á tan brillante solemnidad un discurso en italiano de Monseñor Bianchi, invitando á los jóvenes católicos á perseverar en sus buenas obras, unidos siempre á los maestros de la Cátedra infalible y apercebidos á toda hora para combatir en defensa de la Iglesia de Dios.

La Academia de la Juventud Católica, aunque cuenta ya con doce años de vida, no envejece; su existencia, robustecida por su noble espíritu, ha vencido crisis muy peligrosas y parece destinada á ser en lo futuro iris de bonanza que disipe las tempestades que nos amenazan.

Las Academias de provincias muestran también los valiosos frutos de sus trabajos.

Segun nos dicen de Valencia, el Lunes 14 del corriente inauguró la de aquella Ciudad una sección de *Arqueología Cristiana*, de la que forman parte las personas más competentes en estos estudios. El señor Caballero leyó en la sesión inaugural un discurso acerca de la *Epigrafía Cristiana*, que llamó poderosamente la atención del público, mereciendo para su autor entusiastas enhorabuena.

Constantes en nuestro empeño de contribuir á que se divulguen estos estudios, alabamos con suma complacencia la obra de la *Juventud Católica* de Valencia, y ojalá tenga, como es de esperar, numerosos imitadores.

¿A quién mejor que á los jóvenes católicos corresponde la noble tarea de renovar las memorias de sus antepasados, para aprender á vivir en las cátedras de la muerte?

Parece cosa acordada y resuelta la devolución de sus antiguas cátedras á los profesores racionalistas que el Gobierno anterior había separado.

«Respecto á los catedráticos que sustituyeron á los separados, dice un periódico, quedarán en situación de excedentes; pero dos de ellos ocuparán desde luego dos cátedras que hay vacantes y los otros tres serán nombrados para las facultades de filosofía y letras y derecho de la Universidad Central, dividiéndolos en dos secciones en ventaja de la enseñanza, porque en la actualidad pasa de quinientos el número de alumnos que asisten á las asignaturas de aquellas facultades.»

Ya lo saben los padres de familia; el krausismo vuelve á invadir las aulas para emponzoñar las inteligencias de sus hijos.

La libertad de pensar así lo exige; porque las aulas universitarias, á donde por obligación tienen que acudir los jóvenes que quieren seguir carreras

académicas, deben ser campo abierto á las invasiones del error, para que las inteligencias se robustezcan alimentándose con veneno.

¡Libertad de pensar.....! ¿por qué no libertad de obrar? Y si libertad de obrar, ¿por qué cárceles y presidios?

Accediendo con gusto á la indicacion de una madre de familia, que nos lo encarga, llamamos la atencion de cuantos tienen hijos sobre los graves estragos que causan en la juventud inexperta los folletines de los malos periódicos.

Publicanse en Madrid más de treinta, y todos, sin excepcion reciben en su piso bajo las novelas más entretenidas que produce el ingenio traspirenaico, sin reparar en la moralidad de sus aventuras, ni en el decoro y dignidad de sus personajes. Prueba del descuido que hay en este punto, es lo que sucedió hace dos años con *La Correspondencia de España*, la cual comenzó á publicar un folletín, y como salen estas producciones en tan pequeñas dosis, iban ya varios días de insercion, cuando *El Imparcial* llamó la atencion sobre la inmoralidad de aquella novela. *La Correspondencia*, sin más amonestacion, comprendiendo que estaba justificada, cortó el hilo de la obra, y pidió perdon á sus lectores del descuido en que había incurrido.

Estamos seguros de que algunos lectores, interesados ya en la accion de la novela, acudirían al original frances para terminarla, y de este modo se introdujo en nuestra casa un nuevo veneno de la toxicología francesa.

Hechos de esta naturaleza se repiten á cada paso, y se repiten sin ruido, mansa y pacíficamente, extragando poco á poco, dia por dia, el corazon y las costumbres de nuestro pueblo.

El folletín escandaloso es arma muy insidiosa, por que escapa fácilmente á la vigilancia de los que pueden denunciarle. Entra un periódico malo en una casa, y aunque el padre recele del folletín, para juzgar de su moralidad tiene necesidad de leerlos todos, y cuando haya terminado darle el visto bueno ó rechazarlo en orden á la lectura de sus hijos. Porque de no hacerlo así, corre el riesgo, casi seguro, de tener que interponer el veto en el curso de la novela, excitando más vivamente la curiosidad de sus lectores. ¿Y cuántos son los padres que tienen tiempo, paciencia ó cuidado para ejercer esta censura diaria? ¿Quién va á guardar en reserva doscientos ó trescientos folletines? De donde resulta que el folletín queda en completo descuido, haciendo el daño que puede á ciencia y paciencia de padres descuidados y de madres despreocupadas.

El vicio ha sabido en estos tiempos echar tan bien sus redes, que espanta considerar los peligros que corre la juventud y los estragos que causa en las costumbres.

La temporada de los grandes bailes ha tocado en el cénit de la opulencia. Los duques de Santofia, los Cresos de Madrid, han dado uno estupendo.

Se dice—y aunque las cifras sean exageradas, demuestran el esplendor de la fiesta—que sólo las flores representaban un capitel de 6 000 duros, y que habrán pasado de 40.000 todos los gastos del baile.

El cual fué, segun noticias, deslumbrador, hasta un punto increíble, y tan animado y suntuoso como puede juzgarse por este dato que tomamos de un periódico:

«La infanta doña Isabel bailó con Sagasta, con don Alejandro Castro, hijo del hombre público del mismo nombre; con Cánovas y con el marqués de Villamejor; la infanta doña Paz con los señores vicealmirante Pavia y Sr. de Rubianes, y la infanta doña Eulalia con los señores marques de Cabra, Corradi, Bogaralla y conde de las Almenas.»

Los duques de Santofia, más conocidos por el título de Manzanedo, son la representacion de la aristocracia moderna. Para aquella parte de la antigua, que, arruinada y disuelta, acuda á contemplar la fabulosa riqueza de sus salones y el régio esplendor de sus fiestas, la música del baile debe tener notas de elegia y como tañidos fúnebres.

Los grandes bailes de la espléndida casa de Santofia tienen grandísima significacion en el carácter de estos tiempos: recuerdan la riqueza de Filipinas y de Cuba, y hacen olvidar las hazañas del Milanesado y de Flandes.

Cerramos esta crónica en pleno Carnaval.

La gente de buen humor se disfraza de máscara, y se echa por esas calles á divertirse y á dar bromas.

Disfraces, máscaras, bromas; hé aquí tres palabras que hoy suenan como nunca, y que sin embargo siempre están á la orden del dia. Un escritor dijo hace tiempo, que desde el momento en que el demonio, disfrazado con la máscara de la serpiente, engañó á nuestros primoros padres, la humanidad viene corriendo un bromazo de cinco mil años.

La broma va siendo pesada, tan pesada, que para el que deja de seguirla, no hallamos mejor saludo de despedida que este: «Séale la tierra leve.»

El juicio final, ha dicho otro autor, será el miércoles de Ceniza de nuestros primeros padres.

Deja al desorden que domine el mundo.....

Y que grite al cielo «la venganza es mía.»

El alma es inmortal; puede una hora

Librar tu eterna suerte:

Ejerce la virtud..... á Dios adora.....

Y lo demás te enseñará la muerte.

V. P. NULEMA.

## CORREO DE AYER.

MADRID 7 DE MARZO.

Dice *El Fénix* sobre la recepcion de ayer:

Debemos empezar diciendo que la prensa liberal reconoce hoy la justicia y acierto de la Academia Española que ha llamado á su seno á ese joven prodigioso á quien todo el mundo sabio conoce y admira. No queremos repetir los elogios que tributa la prensa al Sr. Menendez Pelayo, porque tan alta es hoy la gloria de éste y tan puro su renombre, ganado en nobilísimas lides, que no necesita de encomios y alabanzas.

Un príncipe de la Iglesia, el ministro de Fomento, todos los académicos de la Española, muchas y elegantes damas y representantes de todos los ramos del saber, desde la Universidad hasta la prensa, llenaban ayer los salones de la Academia para oír el discurso de entrada del Sr. Menendez Pelayo. El concurso era igualmente extraordinario por la calidad que por el número de los asistentes, entre los cuales veíase con el rostro cubierto de dichas lágrimas al padre del nuevo académico, que debía considerarse verdaderamente feliz.

El señor conde de Cheste, director de la academia, abrió la sesion con discretísimas frases. Dijo, entre otras cosas, que tocábale á él, el individuo más anciano de la corporacion, la fortuna de dar el primer cariñoso abrazo al ilustre escritor, el más joven que jamás había entrado en el docto cuerpo, y que no obstante sus pocos años, se presentaba con méritos que envidiarían las canas más honradas.

Dióse despues lectura á los discursos. El señor Menendez Pelayo lee un poco deprisa y sin entonacion brillante; pero las galas de su escrito cautivaron la atencion del auditorio, cuyos aplausos fervorosos estallaban de continuo. El Sr. Valera contestó al nuevo académico.

Terminaba la lectura, por indicacion muy galante del señor Director, impuso la medalla al señor Menendez el Emmo. Sr. Cardenal Benavides, y le entregó el título el señor ministro de Fomento que, por cierto, no quiso sentarse en el sillón presidencial, á pesar de las instancias del señor conde de Cheste.

Al salir era grandemente alabado el discurso del Sr. Menendez, y el del Sr. Varela, de indiscutible mérito literario, suscitó algunas controversias por no estar conformes con ciertas ideas de él la mayor parte de los oyentes. Que eran, repetimos, la flor de Madrid literaria.

— De *La Fe*:

Segun los periódicos noticieros, el Sr. Albareda está recibiendo felicitaciones diarias por su famosa circular.

Ya supondran nuestros lectores que esas felicitaciones no proceden de los españoles católicos, sino de la gente de pelo en pecho, que está buscando ponerse la montera colorada para sacrificarse en aras de la diosa libertad.

Los catráticos repuestos en principio, presididos por el Sr. Figuerola, determinaron felicitar también y dar las gracias al ministro de Fomento por el favor que les ha hecho.

En fin, con esto, y con el discurso que pronunció al ensayarse un nuevo sistema de Carruajes para los tranvías, el nombre del Sr. Albareda ha adquirido una popularidad entre ciertas gentes, que casi le envidiarán el doctor Garrido y el torero Frasuelo.

Nunca con más verdad que en los tiempos actuales ha pedido decirse lo que cuentan que decía Foción cuando le aplaudian sus discursos: ¿He dicho algun disparate?

Para ser ahora popular no hay más sinó arremeter valerosamente contra el buen sentido, y atropellar todo cuanto hasta la fecha se ha considerado como justo y verdadero.

Por ese camino el Sr. Albareda tiene todavía muchos laureles que recoger; muchos más que cuando derribaba vacas en su tierra y lidiaba novillos en las corridas de aficionados.

Llegará á presidente del Consejo... es decir, de algun Consejo de Administracion de ferro-carriles, ó cosa por el estilo.

— Anteanoche estallaron tres petardos en la calle de Alcalá, cuando salian los ministros de la presidencia.

Hubo la alarma consiguiente, y parece que se cogió al muchacho que los había disparado.

Seamos justos. Entiendo de Cánovas, no se cogió nunca á ninguno de los autores de semejantes atropellos. El Sr. Sagasta ha sido mas afortunado. Reciba nuestras felicitaciones en nombre de los alterados nervios de los transeuntes.

Peró es el caso que, mientras por una parte se coge á los petardistas, por otra se anuncia la apertura de grandes y fecundos talleres de petardos.

«Dícese (habla *La Correspondencia*), que se trata de establecer casinos democráticos en todos los distritos de esta capital.»

Banquetes, casinos, aplausos de la democracia á las circulares de Albareda... Si esto no significa que se nos prepara un bello porvenir de petardos, no entendemos una palabra de síntomas políticos ni de procedimientos liberales.

— Parecé que el Nuncio de Su Santidad ha dirigido al ministro de Ultramar una comunicacion en que pide, para allanar obstáculos y dificultades que brevemente expresa, se conceda autorizacion á los Seminarios de la Habana y San Juan de Puerto-Rico para que se otorguen los grados superiores en teologia.

Esta peticion del Nuncio hemos oido asegurar que es objeto de un detenido estudio por parte del Sr. Leon y Castillo.

— En la correspondencia oficial de la isla de Cuba que se recibió ayer en el ministerio de Ultramar, dice el general Blanco que la paz está definitivamente afirmada, y que no inspiran cuidado alguno las partidas de malhechores compuestas de cuatro ó cinco hombros cada una, que vagan en las jurisdicciones de Sagua y Matanzas, activamente perseguidas por fuerzas del ejército.

— El 28 del pasado, el Obispo de Urgel y el representante de Francia han publicado un decreto, por el cual se dispone entre otras cosas:

Que se hagan nuevas elecciones generales el 7 de este mes de los consejos del Valle y de las parroquias.

Se declaran subsistentes los decretos económicos administrativos de los consejos que han venido funcionando desde el 8 de Diciembre, excepto las multas por falta de cumplimiento de las disposiciones del consejo general, abonándose de fondos comunales los gastos ocasionados por los últimos acontecimientos.

Absolutamente quedan prohibidas las casas de juego de cualquier condicion y clase. El consejo general podrá admitir proposiciones y deliberar, tratándose de obras públicas; pero su resolucion no tendrá efecto legal hasta que sea aprobada por los co-príncipes.

Se concede amnistia general para todos los delitos políticos desde el 8 de Diciembre, y se reserva al co-príncipe frances la facultad de exigir á Andorra satisfaccion de los agravios que se infringieron á su veguer y demás representantes.

A pesar de esto, han surgido nuevas diferencias; pero segun telegrama del Obispo de la Seo. recibido ayer, hay fundadas esperanzas de que terminen de una manera satisfactoria.

— M. Clemenceau ha interpelado al ministerio francés sobre la venta de armas y municiones á Grecia.

Antes de formular la interpelacion la *Justice*, órgano de la extrema izquierda, decía lo siguiente:

«Ayer, ántes de la sesion de la Cámara, M. Clemenceau tuvo una entrevista con el general Farre, ministro de la Guerra, y M. Julio Ferry, presidente del Consejo de ministros.»

«Los dos ministros no han negado que se hayan enviado municiones á Grecia, y que se siguen enviando, aunque el Gobierno ha prohibido á los particulares vender á los griegos armas procedentes de los arsenales.»

De modo, que á M. Gambetta y á sus ministros les impórta un comino lo que digan las Cámaras, y á pesar de lo que han dicho, siguen en sus trece de favorecer públicamente á Grecia en sus pretensiones contra Turquía.

— Los diarios de Nueva-York, despues de elogiar el discurso del general Garfield al tomar posesion de la presidencia de la república, dan como formado y favorablemente acogido por la alta Cámara, el siguiente ministerio.

Blume, Estado.  
Lincoln, Guerra.  
Kirwood, Interior.

Hunt, Marina.

El Sr. Mac-Veagh será nombrado fiscal general, el Sr. James director general de Correos y el señor Window director general del Tesoro.

Singapore 6.—El vapor-correo *Leon III*, del marques de Campo, sale hoy para continuar su viaje á la Península.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Roma 5.—En Marsala ha ocurrido un motin contra los protestantes.

La muchedumbre invadió la quinta donde vive el pastor metodista y se halla la capilla evangélica.

El pastor se vió obligado á escaparse por el tejado.

Nueva-York 5. Ha ocurrido una explosion en una mina de carbon de piedra, en ocasion en que se hallaban dentro 80 operarios.

Diez y siete de éstos han sido retirados heridos. Se teme que todos los demas han perecido.

San Petersburgo 5.—El general Mestcherinoff sale para la Siberia con objeto de encargarse del gobierno general de la Siberia occidental.

Berlin 5.—Ha sido aprobado definitivamente por el Parlamento alemán el convenio entre Francia y Alemania sobre el envío de pequeños paquetes por el correo.

Paris 5.—El gobierno francés ha decidido llamar á su representante en la república de Venezuela.

Ha fallecido el célebre geógrafo francés Pedro Contamber, autor de varios tratados de geografía y de otras obras científicas importantes.

Londres 6.—Violentas tempestades en el Norte de Inglaterra.

Ha caído una inmensa cantidad de nieve. Muchos trenes han quedado bloqueados.

Paris 6.—El Temps publicó un telegrama de Viena, anunciando que el llamamiento del Sr. Corbett representante inglés en Atenas, se considera en Viena como un cambio de actitud por parte del gobierno inglés respecto á Grecia, en sentido favorable al concierto de Europa, con objeto de conseguir el arreglo de todas las cuestiones entre los gobiernos otomano y helénico.

Londres 7.—El Sr. Corbett, ministro plenipotenciario de Inglaterra en Atenas, ha sido nombrado con el mismo cargo en el Brasil.

Se cree que este traslado obedece á un cambio de política por parte de Inglaterra en la cuestion greco-otomana.

Las tempestades en el Norte de Inglaterra han originado algunos siniestros marítimos.

Un gran número de personas significadas por sus ideas revolucionarias han abandonado á Irlanda.

Ayer se han verificado algunas prisiones en aquella isla.

GACETILLA LOCAL.

Extracto del Boletín oficial número 2195, correspondiente al día 8 del actual:

Gobierno de Provincia.—Una orden á las Autoridades fuerzas de la Guardia civil y orden público, para averiguar el paradero del chico Ventura Pujol, de nueve años, de edad, que desapareció de la casa paterna en 17 de diciembre último.

Estado demográfico sanitario correspondiente á la semana novena de este año.

Ayuntamientos.—El de Palma anuncia tener de manifiesto en la Secretaría por espacio de 20 días, á efectos de reclamacion, el proyecto de rasantes para la calle de San Elias.

Juzgados de primera instancia.—Un edicto del de la Lonja sacando á pública subasta por término de veinte días una finca, propiedad de Juan Castell y Castell.

Otros del de la Catedral llamando á Gabriel Terradas y Aïemañ, natural de Andraitx: la providencia recaída en el incidente de pobreza promovida por Juan Antich y Roca, y abintestato de doña María Alzina y Arbós.

Otro del de Manacor emplazando á Mateo Febrer (a) Perdente natural de la Aldea de San Lorenzo.

Una requisitoria del Sr. Juez del partido de la Seo de Urgel para la captura de Josefa y María Roca y Paramon, naturales de Tunxet.

Instruccion pública.—La Secretaria de la Universidad de Barcelona anuncia que desde el 16 al 30 del corriente mes estará abierta la matricula para la enseñanza de Practicantes y Parteras ó Matrónas.

D. Manuel Marquez Perez de Agaila, vista primero de la Aduana de esta ciudad, ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar de su recomendable folleto publicado en Cádiz con el título de Estudios acerca de las relaciones mercantiles entre España y Portugal.

En esta obra da el Sr. Marquez pruebas relevantes de los conocimientos profundos que posee, tratando la materia con la luminosa claridad de un consumado economista.

Despues de extenderse en citas históricas y en consideraciones oportunas sobre el estado de la agricultura, industria y comercio de los dos pueblos

hermanos, trata con detencion de sus mútuas relaciones mercantiles, presentando al efecto multitud de interesantes cuadros estadísticos ricos en datos y ordenados con paciente esmero.

Estos «Estudios» del Señor Marquez merecen ser recomendados por toda la prensa, nosotros al felicitar por ellos á su autor, nos prometemos que no será este el último fruto que brote de su incansable laboriosidad y perspicaz inteligencia.

Hemos recibido la Memoria leida en la Junta General celebrada por la Sociedad El Crédito Balear. En ella se da cuenta del resultado de las operaciones realizadas durante el último ejercicio que terminó en 31 de Diciembre, y de las razones que indujeron á la Junta de Gobierno á emitir la tercera y última serie de acciones.

Del Balance y liquidacion, que acompañan á la Memoria, resulta que deducido todo gasto, queda un beneficio líquido de Ptas. 181.917,59, que permitió repartir un dividendo de Ptas. 22'50 por accion.

Como se vé, por los anteriores datos, el estado de la sociedad no puede ser más satisfactorio; y, si ademas se tiene en cuenta que el Fondo de Reserva asciende á Ptas. 444.389'33, se comprenderá que no es infundada la confianza que han depositado en el Crédito las personas todas de la isla.

Con cargo, la correspondencia y 21 pasajeros fondeó ayer en este puerto, procedente de Alicante é Ibiza, el vapor Union.

Los cadáveres conducidos al cementerio en el día de ayer fueron dos varones, uno en coche de segunda clase y el otro en el de tercera, y una mujer en el de cuarta. Cantidad recaudada 48 pesetas.

Haciendo cálculos ingeniosos sobre los datos estadísticos que se han publicado referentes á lo que posee el emperador de China, niño de diez años, que es señor de las vidas y haciendas de 356 millones de súbditos, calcula un periódico que si Quand-Su, que posee 98.900 caballos, se propusiera dar un paseo en cada uno de ellos, no conseguiria su objeto aunque viviera cien años, y que si organizara una caravana con sus 6.730 camellos, marchando unos tras de otros, ocuparían una distancia como de Madrid á Barcelona.

16 DEL MATRIMONIO  
A. J. DE VILDBOSLA  
segua diciéndome: Verdad que es bellísima esa señorita y que podría uno decidirse á perder su personalidad, á no ser más que un apéndice la cola alargada del vestido, como si dijéramos, de su elegante nombre, por ser dueño de ese tesoro; sin embargo, como tesoro, ese es un tesoro que consume y no produce, y se corre con él otros riesgos más que el de perder la personalidad, bien que entre ellos no cuenta la honra, porque yo, como sabes, creo que las mujeres se respetan muchísimo más de lo que nosotros solemos decir por vengarnos de los desaires que nos vale su respeto; se corre el riesgo de perder la paz, que no vale menos que el honor, y que vale infinitamente más que nuestro amor propio.

Esa bellísima jóven tiene, porque lo que tienen todas las jóvenes bellas y feas lo sabemos aquí todos de buena tinta, 25 ó 30 mil duros de dote; yo tengo 6.000 duros de renta; en resumen, mi renta y su dote Unidos podrían constituir una fortuna sobrada para vivir en estos tiempos con desahogo y decoro y sin que nos asustase mucho la pti-mogenitura, aunque saliera de los límites modernos. Sólo que el desahogo podría ser

43 DEL MATRIMONIO  
A. J. DE VILDBOSLA  
comida, mientras yo me siento incapaz de atravesar un bocado, y en vez de comer y de dormir estoy arrojando sobre el papel la lava del volcan que arde dentro de mi pecho. Y chúpate la frasecita.

A las doce de la noche.  
Vuelvo del teatro Real y concluyo mi carta. Han cantado Linda, El Trovador, Los Hugonotes, maldito si recuerdo haber oído una sola nota; en cambio no he dejado de mirar un momento ni de pensar un segundo mientras miraba. Ahora, si quieres saber lo que miraba y lo que pensaba, espera unas horas, porque todavía me parece que pienso, y me parece, no que miro, pero sí que veo.

flexion. Por último, como me conoces desde la niñez y apénas nos hemos separado durante la juventud, sabes igualmente que he nacido con un corazón muy sensible,—anti-guo estilo,—y conoces todo lo que he sufrido por esa causa; testigo Clara, quiero decir, Elvira; me equivooco, Adela; para ser exacto, Hortensia, si es que no sea Pepita, ó Teresa, ó Emilia, ó Rosario, ó Dolores.

Es el caso, sin embargo, que en el presente momento histórico,—gran estilo filosófico-democrático,—ya no hay Dolores, ni Rosario, ni Pepita, capaz de obligarme ni á pensar en el color que más les gusta para llevarlo en mis corbatas, mientras de otra parte no siento capaz de los mayores sacrificios, hasta de prescindir del tabaco, por llegar al estado de uno de nuestros antiguos compañeros de Universidad, de aquel Francisco tan bonachon, tan estultoso y tan cursi, ¿le recordas? á quien no ví el día pasado en los jardillos de la Fuente Castellana, siempre cursi, pero más plácido que nunca, satisfecho de sí mismo y al parecer de todo el mundo, y sobre todo, de tres ninecos que brincaban y pedían á gritos bo-llos, tirándole á él del gabán y del vestido

42 DEL MATRIMONIO  
A. J. DE VILDBOSLA  
risa satisfecha que él. Porque, chico, créeme, concluyó, el hombre ha nacido para casado ó para cura, y despues de los treinta años vive al azar, no puede marchar derecho, porque le falta punto de apoyo, y acaba por consumirse tristemente, ó por darse de bruces contra una pared, ó por algo aún más desastroso.

Ya te figurarás como le oíría yo á aquel bolonio, á aquel miserable esclavo, yo que iba tan orgulloso de mi libertad y tan satisfecho de mi sabiduría.

Pero ello es que desde aquel día, despierto y dormido, la imagen del bolonio y de su ángel moletado y de los productos chillones y saltarines de aquella trailla, se presentan sin cesar á mi imaginacion. Les veo con la sonrisa complaciente y satisfecha que se envían el uno á la obra; recuerdo las miradas inquietas y llenas de amor que iban de parto de los dos á uno y á otro de sus hijos, y me zumban en el oído constantemente las palabras de Francisco: «Cásate, el hombre...»

¡Váyase al diablo! De fijo á estas horas está entregado á ese sueño ó ensueño que en los buenos estómagos sigue á la buena

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 9 á la 5:30 t.

(Recibido el 9 á las 6:41 t.)

Se ha aprobado el decreto referente al Principado de Asturias.

Trátase de suprimir el Consejo de instruccion pública.

El Senado frances ha subido seis francos el derecho de importacion de vinos.

Dificultades entre Turquía y Grecia.

3 por 100 Interior, 21'62.—Exterior, falta.—Bonos, 100'25.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado 21.45—Fin 21'475.—Banco de España, 300'00.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 21'325.—Coloniales, 75'50.—Nortes, 98'00.—Palma 3 por 100 interior contado, 21'275.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 9.

De Barcelona en 3 dias pallebot Joven Luisa, de 59 toneladas, pat. Sebastian Coll, con 6 mar. y efectos.

De Cullera en 3 dias pallebot S. José, de 48 ton., patron Jaime Felani, con 5 mar., arroz y efectos.

De Svancea en 23 dias bergantin goleta Frances Arago, de 217 ton., cap. M. Boucaced, con 5 mar. y carbon.

De Tortosa en 2 dias laud Manuel, de 42 ton., pat. Miguel Carbó, con 5 mar., aceite y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 9.

Para Vigo bergantin goleta Joven Temerario, de 103 toneladas, cap. D. Juan Masot, con 7 mar. y efectos.

Para Mazagan polacra goleta Dolores, de 94 ton., capitán D. Bartolomé Abraham, con 6 mar., 1 pas. y lastre.

Para Ponce polacra goleta Trinidad, de 128 ton., capitán D. Miguel Antig, con 9 mar., 3 pas. y frutos de pais.

CRÉDITO BALEAR.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde para el pago del dividendo activo acordado en Junta General del día de ayer. Palma 7 Marzo de 1881.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno.—El marques del Reguer.

COMPANIA DE ALMACENES GENERALES DE DEPÓSITO EN PALMA.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes en las horas de Oficina, para el pago del dividendo activo de pesetas 6 por accion, acordado en la Junta General ordinaria celebrada ayer. Palma 14 Febrero 1881.—El Administrador, M. Mateu y Mas.

LA CRUZ ROJA.

El Sr. Presidente de la Comision Provincial Balear, suplica á todos los Sres. Socios de la misma que no hayan recibido los Boletines de Enero y Febrero últimos, se sirvan pasar nota á Secretaria, para que puedan hacerse las reclamaciones con la oportunidad debida.—Manuel Viallonga.

RIFA

DE LAS ESCUELAS CATÓLICAS Y TALLERES GRATUITOS DE SAN JOSÉ.

Única sucursal en Mallorca calle del Call, nº 10.

Números premiados que han correspondido en los billetes despachados en Mallorca en el sorteo del 4 de Marzo de 1881.

Table with columns for prize amounts (200 reales, 100 reales) and corresponding ticket numbers.

Sigue la venta de billetes para el sorteo de los días 14 y 24 de Marzo á 10 rs. el entero y á 1 real el décimo. Del niño Jesus á 20 rs. y á 2 id. el décimo.

Tambien van incluidos los números premiados de Chamberi y Niño Jesus de los billetes despachados en la tienda de M. Borrás, calle del Call, n.º 10.—Palma.



D. FRANCISCO OLIVER Y VICH

HA FALLECIDO

(Q. I. P. D.)

Su viuda, hijos, hijos políticos, hermana, hermanos políticos, y demas parientes suplican á los amigos del finado á quienes no se haya avisado á domicilio se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el viernes 11 de los corrientes en la parroquia de Santa Cruz á las diez y media de mañana.

El duelo se despide en la iglesia.

ALQUILER.—En la calle de Pont y Vich, núm. 16, está para alquilar un cuarto piso con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demas comodidades apetecibles para una familia.

Informarán calle de la Herreria núm. 88, primer piso.

VENTA.—Se vende un huerto de unas cinco cuarteradas con casas y noria, situado en el camino de Inca, distante nn cuarto de hora de Palma. D. Miguel Barceló, en la tienda de los Sres. Guasp Hermanos, dará razon.

SIRVIENTES.—Se necesita uno para un establecimiento. En la redaccion de este periódico informarán.

AVISO.—Se alquila una casa zaguan calle de Molineros núm. 17 con vista á la de Vilanova, que á mas de las comodidades convenientes tiene agua de fuente y pozo, y estaba para caballeria.

Darán razon en la calle de Morey libreria de Guasp.

HALLAZGO.—La persona que haya perdido un anteojito de teatro podrá pasar por esta Redaccion.

VENTA. Se vende á voluntad de su dueño una casa consistente en planta baja y un piso, con mas de media cuarterada de tierra poblava de almendros é higueras, sita en el vecino lugar de Son Repiña.

Informará D. Gaspar Reynés Maestro de Obras.

IMP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.

Como te digo más arriba, anoche en el teatro Real no hice otra cosa que mirar y pensar, sin oír nada de lo que se estaba cantando. ¿Qué miraba y qué pensaba? Precedía la mirada al pensamiento, ó al contrario, la corriente del pensamiento llevaba mis ojos por donde quería? No sé qué decir sobre el particular. La verdad en todo esto es que desde que vi á aquel majadero de Francisco y escuché sus rancios consejos, ni me muero, ni pienso, ni miro sino por la presión de aquella vision y de aquellas palabras. Por eso estoy escribiéndote, y por eso al escribirte, en rigor, sólo de Francisco y de su conyuge y de sus monigotes te hablo, y en ellos, por ellos pienso; y en lo que miro, sólo á ellos veo.

En resumidas cuentas, pareceme que me sería difícil probar á Francisco que yo soy más feliz que él, ó que mi libertad tan com-

pleta es más grata y dulce que sus cadenas tan fuertes. Ni comprendo qué libertad es esta de que yo gozo y de que tantos otros que se hallan en mi caso prescinden tan espontáneamente, con tanta facilidad y tanto contentamiento. Pues estaba, te repito, en el teatro Real y pensaba que la mujer de Francisco era una mujer vulgar, y por vulgar sea, á pesar de su buen colorido, y mirando á mi alrededor, á los palcos y á las butacas, la comparaba con las distinguidas bellezas,—estilo de folletín,—que atraían y fijaban mis miradas. Allí estaba, y ya lo supondrás, por que está en todas partes, flanqueada por su respetable mamá, que la prestaba nuevo encanto por el contraste, la preciosa Matilde Peñarroya. ¡Qué expresión de fisonomía, qué elegancia de talle y de traje, qué delicadeza y correccion de facciones, qué naturalidad y distincion de modales! Y yo pensaba y me decía: Por una mujer así, se comprende que un hombre olvide su libertad, pierda su libre albedrío, se transforme y se convierta de Fulano de Tal en el marido de Mengana de Cual; pero... y en esto mi pensamiento tomaba otro rumbo más positivo,

damiento con Francisco, su costilla y los tres pedazos de su corazón, como él llama á sus hijos. En mémos de un cuarto de hora me impuso de todo lo que le habia pasado desde que dejamos la Universidad y de su situación presente. Pasante primero de un abogado de fama, que le daba al año mil pleticos que despachar y 40 duros al mes, y vicesecretario consultor luego de una fuerte casa de banca, que le pagaba 24.000 rs. al año, dejándole algun tiempo libre, se habia casado con Nicolasa (así se llamaba el tirano hombre que le llevaba sujeto del brazo), á quien sus padres dieron 8.000 duros, y que á él le habia dado tres hijos en cuatro años. Adoraba en su mujer y en sus hijos, trataba cariñosamente á sus suegros y era tratado igualmente por ellos; trabajaba sin descansar los seis dias de la semana, pasaba el séptimo, y tratándose, decia textualmente y con una sonrisa que confirmaba sus palabras, á cuerpo de rey, todavia ahorraba el tiempo librar de la quinta á sus hijos y dotar á sus hijas.—Todo se lo debo á este ángel, dijo, mientras aquel ángel moviéndose y vulgar dejaba ver la misma son-

riendo en esto, me encontré inopinamente con Francisco, su costilla y los tres pedazos de su corazón, como él llama á sus hijos. En mémos de un cuarto de hora me impuso de todo lo que le habia pasado desde que dejamos la Universidad y de su situación presente. Pasante primero de un abogado de fama, que le daba al año mil pleticos que despachar y 40 duros al mes, y vicesecretario consultor luego de una fuerte casa de banca, que le pagaba 24.000 rs. al año, dejándole algun tiempo libre, se habia casado con Nicolasa (así se llamaba el tirano hombre que le llevaba sujeto del brazo), á quien sus padres dieron 8.000 duros, y que á él le habia dado tres hijos en cuatro años. Adoraba en su mujer y en sus hijos, trataba cariñosamente á sus suegros y era tratado igualmente por ellos; trabajaba sin descansar los seis dias de la semana, pasaba el séptimo, y tratándose, decia textualmente y con una sonrisa que confirmaba sus palabras, á cuerpo de rey, todavia ahorraba el tiempo librar de la quinta á sus hijos y dotar á sus hijas.—Todo se lo debo á este ángel, dijo, mientras aquel ángel moviéndose y vulgar dejaba ver la misma son-

Pensando en esto, me encontré inopinamente con Francisco, su costilla y los tres pedazos de su corazón, como él llama á sus hijos. En mémos de un cuarto de hora me impuso de todo lo que le habia pasado desde que dejamos la Universidad y de su situación presente. Pasante primero de un abogado de fama, que le daba al año mil pleticos que despachar y 40 duros al mes, y vicesecretario consultor luego de una fuerte casa de banca, que le pagaba 24.000 rs. al año, dejándole algun tiempo libre, se habia casado con Nicolasa (así se llamaba el tirano hombre que le llevaba sujeto del brazo), á quien sus padres dieron 8.000 duros, y que á él le habia dado tres hijos en cuatro años. Adoraba en su mujer y en sus hijos, trataba cariñosamente á sus suegros y era tratado igualmente por ellos; trabajaba sin descansar los seis dias de la semana, pasaba el séptimo, y tratándose, decia textualmente y con una sonrisa que confirmaba sus palabras, á cuerpo de rey, todavia ahorraba el tiempo librar de la quinta á sus hijos y dotar á sus hijas.—Todo se lo debo á este ángel, dijo, mientras aquel ángel moviéndose y vulgar dejaba ver la misma son-